

GACETA DE MADRID.

JUEVES 20 DE JULIO DE 1826.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

BRASIL.

Río-Janeiro 2 de Mayo.

Parece que hasta ahora no ha ocurrido ninguna acción importante entre las tropas brasileñas y las de la Banda oriental. Las de Buenos-Aires habían pasado á Uruguay, á fin de obrar en combinación con las de Lavalleja, al que se dice había abandonado Fructuoso Rivero, y marchándose con su gente á Entre-ríos, de resultas de algunas desavenencias. Tampoco por mar ha habido ningun combate decisivo: en la Colonia sufrió bastante descalabro la escuadra de Buenos-Aires al mando de Brown, de cuyas resultas se retiró á aquel puerto á repararse de sus averías.

El Gobierno ha nombrado al almirante Pinto Guedes para que pase á relevar á Lobo, que mandaba hasta ahora la escuadra imperial. También parece que el general Lecor, hoy vizconde de la Laguna, deberá pasar desde Montevideo á Rio Grande á tomar el mando de General en jefe del ejército de operaciones que se halla reunido en dicha provincia.

Por las relaciones y noticias que se recibieron de Buenos-Aires se sabe que en aquella ciudad se ha instalado el congreso general de la república, que forman las provincias de que se componía antes el vireinato de este nombre, á excepción de las que arbitrariamente ha separado Bolívar. Como en virtud de dicha instalación quedó suprimido el gobierno provisional, compuesto de las Heras, Manuel García y otros, llevaron estos muy á mal que no se les continuase en el mando, y en efecto han pedido pasaporte el primero para Chile, y el segundo para Inglaterra. Esta determinación del congreso y la de declarar á Buenos-Aires capital del Estado, ha disgustado extremadamente á varias provincias, en especial á los partidos que dominan en ellas; y nada tendrá de extraño que de esta causa se originen serias desavenencias; pues las ha habido siempre que se ha tratado de ejecutar este plan. Córdoba, Tucuman y Entre-ríos se han negado formalmente á conformarse con dicha disposición. Se dice que el congreso peruano ha pedido á Bolívar mande retirar las tropas de Colombia, pues los habitantes no pueden sufrir mas la insolencia de sus soldados. En fin, todo anuncia que la llama de la discordia va á encender de nuevo estos desventurados países en los horrores de la anarquía mas desoladora.

RUSIA.

Petersburgo 20 de Junio.

El Emperador ha dirigido al ejército del Don la carta siguiente:

„A nuestro amado y fiel ejército del Don.

„Las gloriosas hazañas del valiente ejército del Don le han adquirido en todos tiempos las mas distinguidas pruebas de benevolencia, y el favor de los Emperadores que nos han precedido. El Emperador Alejandro I, de gloriosa memoria, dió constantemente pruebas de la estimación en que tenía á este ejército, y en los últimos dias de su preciosa vida se ocupó particularmente en medio de él en dar disposiciones para que estuviese bien asistido y nada le faltase. Por efecto de los decretos impenetrables de la divina Providencia, los fieles y zelosos valientes de este ejército hicieron la guardia á su augusta Persona durante su permanencia en Taganrock hasta el último momento de su vida. En memoria pues de este acontecimiento, para recompensar la inalterable fidelidad de tan glorioso ejército, y darle pruebas de nuestro reconocimiento y benevolencia, hemos determinado regalarle el mismo sable que llevaba el Emperador Alejandro. Conservese pues entre las insignias del ejército del Don, para que en los futuros siglos sea un monumento que recuerde sus hazañas y servicios, y una prenda del afecto no interrumpido de

sus Soberanos, bajo cuyo concepto le ofrecemos para siempre el nuestro.”

El original está firmado de la propia mano del Emperador Nicolas, en Petersburgo 19 (31) de Marzo de 1826.

POLONIA.

Varsovia 17 de Junio.

A fin de perpetuar la memoria del Emperador Alejandro, á quien debe el reino de Polonia su existencia y la conservación de sus leyes patrias, ha resuelto S. M. el Emperador Nicolas que en todas las monedas del reino se conserve el busto de tan gran Monarca. Las monedas de oro y plata tendrán en el anverso la imagen del Emperador y Rey Alejandro I, con la cabeza coronada de laurel y la leyenda en lengua polaca: *Alejandro I, Emperador de Rusia, restaurador del reino de Polonia, 1825*; y en el reverso una corona de encina con la inscripción del valor de la moneda. Por cima, y en derredor de la corona, las monedas de oro y plata llevarán la siguiente: „Nicolas I, Emperador de todas las Rusias, Rey reinante de Polonia;” y debajo de la corona tendrán el año: las de cobre no se alterarán.

A consecuencia de lo dispuesto por el Príncipe lugar teniente general del reino, se han establecido aqui, en Lencze y Kalisch, depósitos de lanas, para facilitar á los fabricantes de paños la compra y consumo de las del país.

A fin de asegurar á los fabricantes las provisiones necesarias en estos depósitos, se ha determinado que los que suministren las lanas y los fabricantes que las tomen de allí, segun las necesiten, pueden tomar prestado sobre la lana depositada hasta donde alcance el fondo destinado para este objeto.

Segun las noticias que hemos recibido, ha sido nombrado presidente de la academia de bellas artes de San Lucas de Roma el célebre Thorwaldsen, quien piensa enviar muy pronto el monumento destinado á nuestro compatriota Nicolas Copernico, y el caballo que tiene ya concluido del Príncipe Josef Poniatowsky.

AUSTRIA.

Viena 28 de Junio.

Se acaba de recibir de Karlsburgo, alcázar perteneciente al conde de Zichy, la noticia de que S. A. el Príncipe de Gohary, último vástago de la familia mas antigua de Hungría, y Canciller de este reino, ha muerto-estos últimos dias de un ataque de apoplejía. Sus grandes estados pasan á su cuñado el Príncipe Fernando de Este (católico), quien tomará en adelante el título de Príncipe de Sajonia-Coburgo Gohary.

INGLATERRA.

Londres 5 de Julio.

Fondos públicos. Tres por 100 consolidados 78 $\frac{3}{4}$. Los extranjeros siguen en la misma baja, y su curso casi paralizado.

— El estado de las elecciones para el nuevo Parlamento ha variado considerablemente de aspecto, habiendo ocurrido varios desordenes en muchos condados y pueblos. Interesado el Ministerio en conseguir un resultado favorable á sus miras en los tres puntos pendientes de la emancipación de los católicos, de la esclavitud en las islas y de las leyes sobre granos, se esfuerza en que sean elegidos individuos de su satisfacción.

Las frecuentes malas noticias, y el regreso de muchos individuos de las decantadas empresas de minería y agricultura en las Americas, aumentan de dia en dia el desengaño del comercio ingles, y le persuaden de la ninguna ventaja que le resulta del reconocimiento de los Gobiernos de las llamadas repúblicas.

Son inmensos los caudales expendidos ya por las grandes compañías; y como parece indudable que los retornos de su empleo jamas lleguen á réditos razonables, y que clamen y levanten

el grito los innumerables accionistas, el desengaño será completo y mas ruidoso con el tiempo. Estos temores, y el poco adelantamiento que se ha seguido hasta ahora al comercio británico, como las dificultades que ha encontrado para el arreglo de los tratados á medida de su deseo con aquellos Gobiernos, hacen que el Ministerio no esté tampoco muy satisfecho sobre este particular.

— El periódico *Baltimore american* pretende que la sublevacion de Paez ha tenido un origen distinto del que se le supone: segun este periódico, parece que habiendo destinado para sí dicho general los fondos que debian emplearse para pagar el ejército, y no habiéndose pagado los billetes que expendia contra el tesoro, declaró que emplearia inmediatamente la fuerza para hacerlos pagar. En vista de esto se satisficieron; pero habiéndose representado al Gobierno supremo de Bogotá contra estos procedimientos, recibió Paez la orden de entregar el mando de sus tropas al general Escalona, y de presentarse en la capital. Sin embargo, las tropas se negaron á reconocer otro jefe, y Paez permaneció mandando; con este motivo dió una proclama para manifestar que obraba así á fin de impedir los males que pudieran seguirse en un ejército sin jefe, y que conservaria el mando solo hasta la llegada de Bolívar, á quien se aguardaba para el mes de Junio.

— En los papeles americanos se hallan tambien otras particularidades relativas á lo que ya se ha dicho sobre la causa de esta insurreccion. Marino ha entrado con un pequeño cuerpo de caballería en la ciudad de Caracas. Se observó que los soldados ya no gritaban ¡viva Colombia! ¡viva la patria! sino ¡viva Paez! ¡viva Marino! ¡viva Bolívar! ¡viva Venezuela!

— Las comunicaciones entre Bogotá y Caracas son muy lentas, pues se necesitan 30 dias para recibir noticias de una ciudad en la otra; y observamos tambien que el 10 de Mayo no se habian recibido en Caracas los periódicos de Bogotá sino hasta el 10 de Abril, y aun se pasará mucho tiempo antes que se pueda saber el efecto que habrá producido en Bogotá la conducta de Paez.

— La *Gaceta oficial* contiene un parte del lord Combermere, y el estado de los muertos y heridos que hubo en la toma de Bhurtpore, que fueron 103 muertos entre europeos y cipayos, y 466 heridos, 11 extraviados, 7 caballos muertos y 20 heridos ó perdidos. Entre los muertos hay 3 capitanes y un general, y entre los heridos se hallan 35 oficiales, uno de ellos general.

— Se dice que la administracion de correos trabaja en arreglar el modo de que puedan enviarse y recibirse cartas dos veces al dia en un radio de 20 millas (cerca de seis leguas) al rededor de Londres, en lugar de diez.

— Las últimas noticias que se han recibido de Colombia anuncian que habiéndose negado el gobernador de Puerto Cabello á tomar parte en la insurreccion que acababa de estallar en esta república, ha sido depuesto y sustituido por otro oficial. La guarnicion de la Guaira, en número de 200 hombres, se ha pasado á los descontentos, quienes han pedido en Caracas una contribucion de 500 duros, amenazando que si no se pagaba inmediatamente irian ellos mismos á cobrarla.

— Un periódico de Veracruz del 20 de Abril, recibido en Nueva-Orleans, contiene los pormenores de una insurreccion que estalló el 26 de Enero en Alajuela, provincia de Costa-rica, en la América central ó Goatemala. Los indios, excitados por un teniente coronel llamado D. Josef Zamora, proclamaron al Rey de España, cuyo acontecimiento puso en el mayor conflicto á los republicanos, á causa de la rapidez con que se iba propagando la insurreccion entre los naturales. Por desgracia el jefe que los acudillaba fue cogido al cabo de siete dias, y era tal el terror que inspiraba, que á las doce horas lo pasaron por las armas. Lejos de comprimirse con este reves el espíritu de lealtad de los indios, cada dia crece mas su indignacion contra los tiranos que los tienen oprimidos, y al fin concluirán con sacudir su yugo.

— Otro periódico de Lima del 13 de Marzo dice que en el congreso peruano hay 193 clérigos, cuyo número compone mas de la mitad de los representantes. Los diputados de esta capital y los de Arequipa son todos abogados; de manera, dice el periódico, que vamos á ser gobernados por la ley y por el evangelio.

— Las cartas del Cabo de Buena-Esperanza del 14 de Abril anuncian que en aquella parte escaseaban mucho los granos, y que el gobernador habia permitido su introduccion.

— El *Courier* trae algunos pormenores sobre los motines del condado de Kerry. El pueblo de Tralee se halla consternado, porque entre los individuos heridos por la fuerza militar han resultado ya 7 muertos, y 13 se hallan en peligro mortal.

— Se dice que lord Eumisson, que habia sido apalcado por el

coronel Orosby, se ha batido en desafio con este, y ha sido muerto. Lo cierto es que ha desaparecido.

— Es tan grande el calor en Limerik que los abogados de los candidatos en las elecciones tienen que ponerse en camisa para hablar, principalmente despues que uno de ellos fue acometido repentinamente de un accidente de apoplejía.

FRANCIA.

S. Esteban (Indre) 30 de Junio.

Este pueblo, afortunado y engraido por el interes con que Madama la Delfina ha querido informarse de los establecimientos tan varios de su industria, ha tenido ocasion de ofrecer á la vista de S. A. R. el espectáculo, enteramente nuevo para la Francia, de un camino de hierro que se está construyendo.

Concluida que sea una parte de él se dejará á disposicion del público en los primeros meses de 1827: ha de servir para trasportar al Loira el carbon que se extrae de nuestras minas.

A las dos de este dia Madama la Delfina se dignó mandar que su comitiva parase en las inmediaciones del camino de hierro, donde tuvo el honor una comision de los accionistas, con su director Mr. Beaunier, de recibir á S. A. R. y acompañarla á una tienda de campaña, desde donde se descubre una larga extension de camino.

S. A. R. quiso desde luego reconocer el modo con que estan unidas las piezas principales de un camino de hierro con carriles salientes, recordando oportunamente que habia otros de carriles entrantes ó hondos, que solo se conocen en caminos de poca extension, y para el uso interior de las minas ó fábricas.

El director, tomado el permiso de S. A., hizo señal para la marcha, y al momento partieron los carros embanderados, desfilando delante de la Princesa en medio de las aclamaciones de un público numerosísimo: iban cargados de carbon, con los empleados de la compañía, que llenaban el aire de viva Madama la Delfina. Un solo caballo llevaba al trote cinco carros enganchados, y cargados con mas de 100 kilogramas (869 arrobas castellanas), sin contar con el peso de hombres y carros. Algunos meses despues se habria presentado á S. A. R. el mismo resultado, pero con mas velocidad, por medio de la máquina de vapor.

Al retirarse la Princesa ha manifestado al director y accionistas, con su acostumbrada bondad, la satisfaccion con que habia visto estas grandes obras; y los trabajadores experimentaron los efectos de la generosidad de S. A. R.

Saint-Cloud 8 de Julio.

El Rey, acompañado del Delfin, de Madama, de la Duquesa de Berry y de los Hijos de Francia, dió ayer tarde un paseo en el hermoso yate *Luisa* (1). Al ir á embarcarse S. M. y la familia Real pasaron por la calle principal, y fueron saludados por la artilleria del yate y de la goleta *Amada Carolina* (2). Fueron recibidos SS. MM. y AA. RR. por Mr. Lemetais, oficial antiguo de la marina Real, y comandante de los dos buques de S. A. R. Madama.

Paris 8 de Julio.

Bolsa de hoy. Cinco por 100 consolidados 98 80. Obligaciones de la ciudad 1355. Empréstito Real de España 443.

— Las noticias del norte de Italia contienen que al mismo tiempo que se experimentaba en este país una temperatura bastante alta y seca, habia bajado en Nápoles á los 14 grados de Reaumur, y llovía como si fuera en Noviembre. Estas lluvias habian sido tan grandes, que habian hecho crecer los arroyos de modo que un labrador que quiso pasar uno de estos el 19, se ahogó en él. En la provincia de Capitanata cayeron varios rayos, que mataron á algunas personas. En el dia 14 se sintieron á diferentes horas en la Calabria ulterior algunas oscilaciones de terremoto; y el 24 á la una y 25 minutos se observó igualmente otro en Milan.

— Las cartas particulares del lord Cochrane á sus amigos, hablando de su expedicion, aseguran que debe tener prontos y extensos resultados. Sus provisiones de toda especie se han hecho en una escala muy grande, y muchas de ellas marchan ya á Nápoles de Romania, donde esperan su llegada.

El yate en que S. S. acaba de embarcarse, ha pertenecido á

(1) Se llama así, como dedicado á Mademoiselle, y ha sido construido en Ruan por orden y á expensas de S. A. R. la Duquesa de Berry.

(2) Esta goleta fue construida en Cherburgo y presentada á Madama por la marina Real.

Mr. Perkins, el famoso cervecero, que se sirvió de él para visitar con su familia las islas del Mediterráneo, el mar Adriático y las costas de España. Esta embarcación, que es magnífica, está provista con todo esmero de cuanto puede necesitarse en el mar.

ESPAÑA.

Granada 6 de Julio.

Ha tiempo que esta ciudad está sufriendo grandes convulsiones subterráneas. El día 4 á la una de la ma drugada se sintió un terremoto, que se repitió á igual hora de la tarde del mismo día. En los anteriores 26 y 28 de Junio hubo otros dos bastante fuertes; y puede decirse que desde el 21 de Abril que comenzaron á notarse se están reproduciendo con mas ó menos dias de intermedio.

Madrid 19 de Julio.

El REY y la REINA nuestros Señores siguen disfrutando de la mas cabal salud en los baños de Solan de Cabras, habiendo principiado antes de ayer 17 S. M. la REINA á tomar los baños de aquellas aguas, y bebido primero por la mañana temprano dos vasos al pie del mismo manantial, y paseado en seguida un poco, segun se prescribe á los que las beben.

Tenemos á la vista una relacion circunstanciada de la solemnidad con que se bendijo la bandera del batallon de voluntarios Realistas de Castro Leal del Rio, costeadá por su comandante, y bordada por las señoras mas distinguidas del pueblo. La víspera de la función hubo por la noche repique general de campanas, músicas escogidas, fuegos artificiales, arcos triunfales, vistosas iluminaciones con ingeniosos transparentes, y poesías en loor de SS. MM. y AA., sobresaliendo entre todas la de la casa del comandante, tanto por el gusto como por las 20 luces que brillaban.

La iglesia parroquial donde se verificó la augusta ceremonia, estaba primorosamente adornada con luminarias y ricas colgaduras; habiendo llamado la atencion sobre todo una preciosa corona Real suspendida con tal arte en medio de la nave mayor, que no era posible conocer de dónde pendia. Concluida la función sagrada se condujo la bandera á la plaza Real, donde se hallaba formado el batallón, el cual, despues de haber hecho una descarga con una igualdad admirable, fue á dar un paseo militar por el pueblo, sin que se oyesen otras voces que las aclamaciones y vivas al Rey, procedentes de la multitud que presenciaba este interesante espectáculo.

Por la tarde salió al campo á prestar el sagrado juramento, prometiendo todos los voluntarios sacrificar sus vidas y hacienda en defensa de su REY: entonces el comandante les dirigió una arenga muy expresiva y animada, y mandó en seguida varias evoluciones militares, que ejecutaron con singular orden y destreza, á pesar de que la asistencia indispensable á sus ocupaciones domésticas no les permite reunirse mas que dos veces al mes para su instruccion. Aquella noche y siguiente dia se repitieron las mismas escenas de alegría con mas novedad y gusto sin que la concurrencia de infinitas gentes de los pueblos inmediatos, que muchas veces suele dar margen á acaloradas disputas, alterase en lo mas mínimo la pública tranquilidad.

— Con no menos solemnidad y regocijo público se bendijeron en Huesca por mano del Rdo. Obispo las banderas del regimiento infantería ligera núm. 1.º que guarnece aquella ciudad, habiendo contribuido el ayuntamiento y el pueblo todo al mayor lucimiento de la función; esmerándose en obsequiar á la tropa con convites y las mas expresivas consideraciones.

En los dias 14, 15 y 16 del corriente tuvieron exámenes públicos los alumnos de las clases menores del colegio imperial de la Compañía de Jesus: fueron preguntados sobre todos los principios gramaticales, así latinos como griegos, en que manifestaron estar muy instruidos. Tradujeron con pureza y exactitud los autores clásicos que se les dieron, descubriendo en los de poesía un conocimiento completo de mitología. Los alumnos de la clase de retórica latina y elocuencia española analizaron con delicado gusto la estructura retórica de varias oraciones de Ciceron, apurando hasta las cosas mas menudas dignas de notarse en este género. Los mismos satisficieron completamente á cuanto se les preguntó sobre la elocuencia española, recitando varios trozos escogidos de maestros de la lengua, ya en prosa ya en verso, y dieron muestras de sus conocimientos en la geografia é historia, sagrada, española y romana. Los alumnos de la clase de humanidades y retórica escribieron á presencia de los examinadores discursos y cartas latinas sobre el asunto que les señalaron en el acto, quienes quedaron agradablemente sorprendidos al leer

el gusto y pureza latina de estas composiciones hechas de improviso, y no menos de las producciones en prosa y verso que se recitaron por la clase de elocuencia española.

El inmenso concurso, compuesto de personas las mas distinguidas de la corte, y el crédito literario de los muchos examinadores, añadieron nuevo lucimiento á estos actos, los que excitaron muy mucho el zelo de los maestros, la emulacion de los discípulos, y el consuelo y satisfaccion de sus respectivos padres.

Los premios que se distribuyeron de primera clase, que consistian en medallas de plata, fueron obtenidos por D. Matias Alonso, D. Fernando Merás, D. Juan Tro, D. Manuel Garcia, D. Isaac Nuñez, D. Joaquin Comoto, D. Leonardo Carreño, D. Pedro Espina, D. Cayetano Barrera, D. Juan Casamayor, D. Joaquin Rey, D. Francisco Lozano, D. Josef María Rubio, D. Prudencio Berriozabal y D. Josef Castelló: y los de segunda y tercera clase por otros jóvenes de no menos distinguida aplicacion.

Defensa del cristianismo ó conferencias sobre la Religion, por el Excmo. Sr. Obispo de Hermópolis, Ministro de negocios eclesiásticos y de instruccion pública de Francia &c. &c. Traducidas al castellano por D. F. T. A. Chalumeau de Verneuil, individuo de las academias Española y de la Historia &c.

El ilustre Obispo de Hermópolis, llamado Dionisio Frayssinous, nació de una familia distinguida en Curieres, diócesi de Rhodéz, en 9 de Mayo de 1765, y sobresalió muy luego por sus progresos extraordinarios en el estudio de las lenguas antiguas, de las ciencias exactas y de la filosofía. Arrastrado despues por una vocacion decidida al estado eclesiástico, se entregó con ardor al estudio de la teología, en cuya ciencia hizo los mas rápidos progresos; como debía esperarse de la penetracion de su entendimiento y de la rectitud de su juicio. Recibió los órdenes sagrados en el mismo año que estalló la revolucion francesa; y pasó los primeros años de su carrera sacerdotal dedicado exclusivamente á las funciones de su ministerio y á la enseñanza eclesiástica: A proporcion que los progresos cada dia mas espantosos de aquella revolucion sangrienta preparaban la ruina de los altares de Cristo y la destruccion de la mas antigua monarquía de Europa, propagando aquellas funestas doctrinas, que por último la trastornaron del todo; y le hicieron un daño mas lastimoso aun que las guerras que causaron, y mas irreparable que los arroyos de sangre que hicieron correr en ella, el Sr. abate Frayssinous observaba el origen del mal, su principio, su aumento y sus progresos; estudiaba las causas de la decadencia del respeto, y despues del desprecio de la autoridad Real y de las leyes, las de la desmoralizacion de los pueblos, y las de la disminucion de la fe, á la que se siguió casi su total destruccion. Se dedicaba á conocer los deplorables efectos de la impiedad; calculaba todos sus estragos, y formaba ya en su corazon el noble y generoso designio de atajarlos, de reparar algun dia tantos males, y preservar de ellos á la generacion siguiente, ahogando aquellos en su origen, y obligando á esta con las armas poderosas del racionio y de la conviccion á detestar las horribles máximas que precipitaban á la generacion presente en un abismo tan profundo de desgracias y desolacion; y la cubrian por todas partes de crímenes, de sangre y de sepulcros. Penetrado de esta idea, y tan pronto como el horizonte político pareció aclararse algun tanto, empezó el Sr. abate Frayssinous la ejecucion del vasto plan meditado por espacio de diez años; y predicó en Paris en 1803, en la iglesia de los Carmelitas, tan tristemente célebre, la primera de sus conferencias sobre las pruebas del cristianismo; continuándolas despues en la iglesia de S. Sulpicio. La fluidez de su elocucion, la fuerza de sus racionios, el método, la eleccion y el juicio que resaltan en su composicion, el tono á que sabe elevarse cuando lo exige la naturaleza de la materia que trata, el arte de acomodar su estilo á sus pensamientos y á todos los aspectos de su asunto, la energia y pureza de su dición, y por último su irresistible elocuencia, no tardaron en atraer una multitud numerosa de oyentes al rededor de la cátedra del evangelio; y en darle una gran reputacion.

Menos tardó un Gobierno que se decia amigo de la religion en adivinar su objeto, y á la tercera conferencia se mandó al orador comparecer ante la policia de Buonaparte, por la que se le interrogó con la mayor severidad. Se le intimó que no podia continuar predicando, á menos que no consintiese en recomendar á sus oyentes la obediencia á las leyes de la conscripcion, á lo que contestó que esta era una materia enteramente extraña á su asunto, y que creia servir bastante al gobierno establecido formando buenos cristianos.

Su alta reputacion en toda la Europa, el reconocimiento público, la admiracion y aprecio de la Francia entera y de su Rey, le elevaron sucesivamente en 1823 á los cargos y dignidades de Obispo de Hermópolis, de primer capellan del Rey, de conde y Par de Francia, de gran Maestre ó Cancelario de la universidad Real y de individuo de la academia francesa. En fin, en el año siguiente, queriendo el Rey reconcentrar en Francia la administracion del culto católico, perfeccionar la disciplina de sus establecimientos, y asegurar la distribucion de los empleos y dignidades eclesiásticas en hombres virtuosos, erigió en Ministerio independiente la administracion de los negocios eclesiásticos, reunida á la de la instruccion pública, y confió este nuevo Ministerio al hombre hábil y justo que gobernaba su universidad con tanta prudencia, y cuyo nombre no era menos glorioso en los fastos de la virtud que en los de la ciencia y de la literatura; y este es el ministerio que desempeña en el día el Excmo. Sr. conde de Frayssinous para bien y gloria de la religion, de la Francia y de su Rey.

Esta obra clásica que anunciamos del mas célebre de los apolo- gistas modernos, y que en una serie de 44 discursos elocuentí- simos, vindica victoriosamente nuestra santa Religion de todos los ataques de la incredulidad moderna, ha merecido en Francia tal aceptacion, que no solamente ha proporcionado á su autor la extraordinaria honra de ser llamado el *moderno Bossuet*, sino que le ha elevado á los cargos eminentes ya expresados; siendo la lengua española la única en que hasta ahora no se ha traducido de las de todas las naciones grandes de Europa.

Constará de cuatro gruesos tomos en 8.º, de los cuales el primero contiene, ademas del discurso de introduccion, otros diez, cuyos títulos son: *De la verdad: De las causas de nuestros errores: La existencia de Dios probada por la fe del género humano: La existencia de Dios probada por el orden y las bellezas de la naturaleza: Exámen de los principales argumentos del ateísmo: La Providencia en el orden moral: Espiritualidad del alma: Ley natural: Libre albedrío: Inmortalidad del alma.*

El segundo tomo contendrá los once discursos titulados: *Culto en general: Los principios religiosos: Fundamento de la moral: Moisés considerado como autor del Pentateúco: Idem como historiador de los tiempos primitivos: Idem como legislador: De la autoridad de los Evangelios: De los milagros evangélicos: Resurreccion de Jesucristo: Fundacion del Cristianismo.*

En el anuncio del tercer tomo se dará noticia de las materias no menos interesantes que delicadas que contendrán este y el cuarto.

Los suscriptores acudirán á la imprenta de Amarita, plazuela de Santiago, núm. 1.º, y á las librerías de Villareal, calle de Carretas, y de Romeral, calle de Jacometrezo, á recoger el primer tomo, pagando su importe, y adelantando el del siguiente, que se dará al público á la mayor brevedad.

Continúa abierta la suscripcion en las mismas librerías á razon de 44 rs. los cuatro tomos: los que no suscriban pagarán á 13 rs. cada uno, ó 52 toda la obra.

AVISO.

La administracion del hospital general de Zaragoza invita á los que quieran tomar parte en la rifa, cuyo sorteo á un solo número se celebrará el día 5 de Noviembre de este año, siendo el precio de cada billete 2 rs. vn, y las alhajas las siguientes: Una imagen de nuestra Sra. del Pilar. = Doce cubiertos lisos. = Doce cuchillos. = Un trinchante y cuchillo para partir. = Un cucharon. = Dos saleros. = Veinte y cuatro cucharitas para cafe. = Una escribanía. = Dos candeleros. = Un platillo y despabiladeras. = Una salva: todas de plata. = Un reloj de oro esmaltado y guarnecido de piedras. = Otro reloj de oro de caja grabada. = Y ocho mil rs. vn. en veinte y cinco onzas de oro. = Los billetes se despacharán en esta corte en los sitios siguientes: platería de Gasco, calle de Carretas, esquina á la puerta del Sol: librería de Don Juan Pablo, frente á los Gremios: en la de Fuente, calle de la Almudena: en la tienda y molino de chocolate de Fernandez, Red de S. Luis, núm. 27: en la de mercería de Rodriguez, plazuela de Santo Domingo: en el almacen de papel de D. Pablo Uncela, calle de Toledo, número 14, al lado del cuartel de caballería; y en la lonja de chocolate de Lopez, plazuela de Anton Martin.

CAMBIOS DEL DIA 19.

Londres..... 35 $\frac{7}{8}$ á 4.
Paris..... 15 8 á 9.

Cádiz.....	3 $\frac{1}{2}$ beneficio.
Sevilla.....	1 daño.
Málaga.....	1 $\frac{1}{2}$ idem.
Valencia.....	3 $\frac{1}{2}$ á 4 idem.
Murcia.....	1 $\frac{1}{2}$ idem.
Barcelona á pesos fuertes.....	1 beneficio.
Zaragoza.....	1 daño.
Bilbao.....	1 beneficio.
Coruña.....	3 daño.
Deuda consolidada con interes.....	28 valor.
Vales consolidados.....	25 $\frac{1}{2}$ á 26 $\frac{1}{2}$.
Idem no consolidados.....	8 $\frac{1}{2}$ á 9 $\frac{1}{2}$.

ANUNCIOS.

Quien quisiere hacer postura á una casa de labor en la villa de Brunete, calle alta que llaman de Madrid, con bodega, cueva, tinajas, cuadras, boyerías, pajar y otras piezas, á la que está unida la casa habitacion, trojes ó graneros, que comprende 23@735 pies; retasada en 92@570 rs., y ademas á 660 fanegas, 8 celemines de tierra labrantia, 15 $\frac{1}{2}$ aranzadas de plantíos de viña, y 93 pies de olivo, tasado todo esto en 119@996 rs. y 7 mrs., cuya posesion pertenece á D. Josef Fernandez Molinillo, vecino de dicha villa de Brunete, y de las referidas cantidades se han de rebajar todas las cargas que sobre sí tuviese; acuda al juzgado de provincia del Sr. Cutanda, alcalde de Casa y Corte y escribanía de García de la Madrid, dentro del término de 30 dias; contados desde esta publicacion, que se admitirán las que hicieren siendo arregladas.

—Para el remate de los catorce olivares con casa y molino de aceite en el pago de Jarda, término y jurisdiccion de la villa de Marchena, cerca de la ciudad de Sevilla, tasados últimamente en 151@654 rs., se ha señalado el jueves 27 del corriente mes y hora de las doce de su mañana, en el juzgado de provincia del señor Herrero Prieto, alcalde de Casa y Corte, por la escribanía de provincia de Rincon; previniendo se ha hecho postura en 101@102 rs. y 28 mrs. que corresponden á dos terceras partes: quien quisiere mejorarla acuda el día y hora señalado.

—Se proroga por 15 dias más el término señalado en la Gaceta de 20 de Junio último, para que presenten sus memoriales documentados en la secretaría de la Inspeccion general de Instruccion pública los que aspiren á obtener la cátedra de latinidad, que debe proveerse en uno de los pueblos de las inmediaciones de esta corte, dotada con 14 rs. diarios, pagados mensualmente, con habitacion para el que la regente, aula á propósito, y ademas los emolumentos de médico, cirujano y botica. —Los suscriptores al *Diccionario de ciencias médicas*, traducido al castellano, acudirán á recoger el tomo xxxv á la librería de Calleja, calle de Carretas, frente á la imprenta Real, y en las provincias á las librerías anunciadas. Son muchos los artículos recomendables contenidos en este tomo, y entre ellos merecen particular atencion los siguientes: *simpatia, síncope, sinfisotomia, sinfisis, sinoca, sordera; sordera congénita, sudoríficos* (en la curacion de la sífilis), *superfetacion, tabes mesentérica, tacto, rapon* y otros. El tomo xxxvi está en prensa, y se dará al tiempo ofrecido.

—Poesías líricas de D. Juan Bautista Arriaza: tomo segundo, que contiene la continuacion de las del género heroico, y las festivas ó jocosas que faltaban en la quinta edicion, con lo cual viene á ser esta la mas completa de las que se han publicado hasta el día; habiéndosele añadido tambien un resúmen ó breve noticia en los discursos políticos publicados por el autor, para manifestar la falsedad con que se le atribuyen otros escritos en un *diccionario biográfico de contemporáneos* impreso en Francia. Se vende unido al primer tomo en el despacho de la imprenta Real, y se dará por separado á los que ya tengan aquel; pues es preciso para su complemento, por hallarse al fin del segundo el indice general de la obra.

—*El Viajador sensible, ó mi paseo á Iberdum*: por D. Bernardo María de Calzada. Esta novelita, que siempre ha sido tan apreciada de todos, tanto por su moralidad, como por su estilo sencillez, se halla adornada en esta última impresion de dos láminas finas que representan los principales pasages de ella. Un tomo en 12.º: se vende en la librería de Sanchez, calle de la Concepcion Gerónima, esquina á la de Atocha. Su precio 8 rs. en pasta.